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人到太空干什么？

3 0多年来，世 界
航天领域的 总投
资估计达4000多
亿美元。世 界 各
国已发射3000多个各类航天器。
人到太空究竟干 什么？航天技术
除在军事方面有着举足轻重的价
值外，对开发太空环境资源也极
重要，太空存在着许多在地球上
没有的资源 。在太空的微重力 、高
真空、高 净洁环境 中 ，能轻而易
举地生产 出许多在地球上很难生

产甚至不能生
生产的 珍贵东
西，如 影响 电
子工 业发展的
半导体材料 ，
具有重要用 途
的特种合金、
玻璃、磁性和
超导材 料，医
治疑难病的特

效药等。美苏两 国的 太空试验表
明在空 间 制 成的 集成 线 路，其
性能 高 于 在地 面 生产 的十 几
倍。在太 空生产 某 些 特 效药 ，
效率比地球上高 100—300倍 ，纯
度高 4—5倍。越来越 多的 国家
开始 计 划甚至实施空 间工厂的建
造。苏联在其 “礼饱六 号”空 间
站飞 行 期 间 ，就 把它当 成一个
空间工厂 ，制取了 多种合金。美
苏计 划在九十年代建 造的 永久性
空间 站，就是实现太空工业化和
商业化的基础设施。

目前地球上能源 日 渐枯竭，
使用核能则有安全方面的问 题 ，
人们便把注意力 转向太阳能。专
家分析，在太空建造太阳 能发 电
站可以高效 发 电。

一桩假 假 真 真的 公案1988年 ，西 昌 发射
基地在 回收 卫星时不慎
将一个重要镜头失落。
有关方面找来特异功能
者，在他指 挥下，镜头
终于在沱江水域的 一个
石缝里找到了。科学工
作者心悦诚服地给有关
部门打了 报告。

中国 首次报道耳朵
认字 这一特异功能现象
在1979年 3月 11日。这
年初，四川 大足县传 出
男孩唐雨耳朵能认字的
消息后，当 时任四川 省
委书 记的赵紫阳 派杨超
前去看看，被证实确是
事实，四川 日 报社记 者
张乃 明作了 报道。浙江
省一位老省 长 看 了 报
道，说这是 “标准的 迷
信”。不 久 《人 民 日
报》也登出一位教育家

的文章 ，也说这是反科
学的。但这里有一个插
曲，当 这位教育 家先生
看完特异功能表演后 ，
神态愕 然。问 及 《人 民
日报 》上他的文章 ，他
说：“我从来没有写过
什么文章 ，记得好 象有
人让我签了一个名。”谁
知舆 论的压力 ，却使小
唐雨被学校 以 “影响正
常教学”的名 义除了 名 。
四川 日 报社记者张乃明
也因积郁成疾而死去。

事实上，特异功能
现象早在 解 放初 就 被
贺龙同志所证实。当 时
抗美援朝正吃紧 ，东海
某地山上布置一批木制
高炮群。一个6—7岁
的男 孩在 远处见了 问他
爸：“山上大炮怎么都是
用木头做的？”几位军
官听了 把孩子和他父亲
关了起 来。贺 龙 听 说
后请来 这 孩 子 ，让 他
坐在一 间匣子 里，而在
自己房里放了 手枪和子
弹。结果这孩子竟丝毫
不差地说 出了 手枪的 形
状和子弹的数量。这件
事，在20多年后，也由
四川 日 报社的张乃 明 给
登了 报。但不 相信特异

功能的人大有人在。例
如国 家科委 一 位 领 导
同志在给中 国科技大学
的信 中 说：“凡参加 研
究特异功 能的 老师 和学
生一律开除。”国家科
委另一 位副主任 也认为
特异功 能是耍魔术 ，他
还为 此著书 立说，出版
了一本《评所谓人 体特
异功能 》的 书 。

但是事 实 胜 于 雄
辩。1982年，陈赓大将
的儿媳病重 ，请特异功
能者看病。当时任中宣
部长的王任 重 亲 眼 所
见，说：“这件事我一
定要到 中央常委去说。”
当时的叶剑英元帅 也请
来“本 溪 怪 人”张 宝
胜。张把叶给他的一个
纸团 ，放在鼻子下闻一
闻，说纸上有用 红笔写
的“三笑”二字，叶帅
信服了。慢馒 地。特异
功能者的 活动由 地下转
入地 上。1987年 5月 3
日，经历 8年风雨，中
国人体科学 会 正 式 成
立，任名 誉理事长的是
中国科协主席 钱学森。

（ 《华 人世 界 》弟
3 期 ，作 者 莱 莱，原题
《 大 漩涡 》
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一、劳 动 权利。苏 联 不 仅 在 宪
法条 款 中 明 确 地规 定 了 国 民 具 有 劳
动的 权利 ；并且在 法 律 文 书 中 阐 述
了劳 劝 者 的 利 益 将 得 到 保 障。半个
多世 纪 以 来，苏 联 已 经 不 存 在 失业

现象 了 。所 有 的 职业 介 绍
所早 在 1930年 就相继停 办
了。现在 国 家 不 仅 能确 保
劳动 者 基 本 的 生 活 水准 和
寻求 理 想职 业 的 自 由 ，而
且还赋 予 他们接 受 教 育 、
专业 培训 等 机会，以 使 他
们能 够 熟 练地从事 自 已 的
理想职业 。

二，健 康保 护 权 利。苏
联是世界上医疗 技 术 嚣 械
及医 务人 员 最 多 的 国 家 之
一。拥 有 世 界 三 分之一 强
的医 疗 队 伍，其数量 为 欧

洲医 师 总 数的 五 分之四。全体 国 民
均亨 受 着 免 费 医 疗 待 遇。如果 患 了
病，一 定要接 受 医 生 的 监 督 治 疗 。
每年 大 约 有 五 分之 二 （约 一 亿 人 ）
接受 体 检，眼下 已 经 开展 了 能使 全

体国 民都
接受 体检
的研 究 工

作。
三，

受教 育 的
权利。每
个人群有
接受 教 育
的权 力 。
包括 高 等 教 育 在 内 的 各 种 院校 ，
却实 行 了 免 费 教 育。青 少 年 实 行
十年 制 的 义 务 教 育。除此之外 ，
国家 还拿 出 一 笔 资 金 为 大 、中 、
小学 生 免 费 提 供 各 种 物 质 援助 。
每年 约 有 四 分之三 的 学 生还 能 领
到国 家 发 给 的 奖 学金。对 于 函 授
生，在 学 习 期 间 ，国 家 还 给 累 计
近一年 的 促期 以 使 学 生 能 够 专 心
致志 地读 书 。

（ 胡 建 平译 ）

等鸡下蛋选 自 《嘹 望 》

大起大 落 尚 欠火候
——从四 国女捧邀请赛看 中 国新女排

彭静亚

在分 别于成都、北京
举行的四 国女 排 邀 请 赛
中，新组 建的 中 国女 排在
成都 以0比 3输给古巴队
后。却在 北京 以 3比 1战

胜古巴队，这支队伍首次在国 内 的 大型 比赛 中 亮
相。成绩人们普 遍感到满意。中国女排的实力 到
底如何？她与 古 巴队相比，还有什么不足，这大
概是每个人极为关心的问 题 。

这两场比赛，中国女排暴露 出思想不稳定，
导致技，战术的 发挥波动 很大，可 以说是大起大
落。新的 中国女 排平均身 高接 近1·81米，平均年
龄21岁，是历届 国家女排 中 身材最高 ，年龄最小
的一支队伍。特别是主力 阵容 中，有身 高1·88米
的李月 明 和1·87米的赖亚文两名 副攻手。在网上
有一定的优势。但是由 于队员 们年轻，比赛 的经
验不足，这样与 古巴队 自 然就有不小的差距。

最大的差距是，中国女 排的 自 身得分能力不
强。在同 古巴的第一场比赛 中 ，三 局比赛 中 国女
排仅得24分，其 中14分（占58.3%）是由于 古巴
队失误 送给我们的。特别是第二局，中国队得 8
分，古巴失误就送 6分。相反，古巴队在这场比
赛中共得46分，中 国队失误送 13分。只占 古 巴总
得分数的28%。在同古巴队的第二场比赛 中，仅
主攻手路易斯一人扣球失误就送 给我们 9分。在
今后高水平的 比赛 中，靠对方失误取胜，靠 “天”
吃饭是靠不住的，中国女排 自 身 得分能力不 强，
主要是反击扣球太差。在老女排的光荣历 史 中 ，
曾经有张蓉芳、朗 平等世 界一流 的 ，数一数二的
主攻手。朗 平以 高度、技巧取胜，张蓉芳 以变化
见长，她们二人 承担 了 全队60%以上 的 进 攻 任
务。但 自 从她们退役之后，中
国队的 强攻水平就明显的下降
了。现在，新女 排的三名 强攻
手，2号 李 国 君 、6号 何 云
舒，在高度上不及 朗 平。10号
许新技术全面，她与 张蓉芳在
风格上可属一类，但在扣球上
却远不如 张蓉芳。因 此，目 前
中国从的 强攻是处在既 没有高
度，又缺少 变化的状态。当 一
传不 到位，在没有同伴掩护的
时侯，个人的突破能力 就显得

相当 薄弱。比如在与古
巴第一场比赛的第一局
中，中国队以 14：10领
先，形势对我们极为有
利。可 6号任云舒两攻

不克，让古巴队反击拿 了二分，第三次扣 球又被
对方拦 死，使形势 急转直下，反以14∶16输掉 。
这一场比赛，古巴仅靠扣球就拿走 18分，而我们
仅仅得了 5分，古巴路易斯 的 扣死率达57.1%，
13号梅塞德斯 的扣死率竟高 到66%，8号贝 尔的
扣死率也达50%、中 国 队 的 扣 死率 是22·2%和
33.3%。可 见差 距之大 。

在各队都十分重视一传训练的 今天，中国女
排的发球威力不理想。对美国队第一场比赛只得
2 分，对古巴队第一场 比赛只得 1分。在拦网方
面，中 国队有一定 高度，也有技巧，但发挥不稳
定，时好时坏。

让我们再来看看发挥我国快速、多 变特长 的
一次攻。中国女排历来是 讲究集体配合。这次由
于组队时 间不长，加之李月 明没有 出场，因 此巧
妙配合 出现的不多，这是原因 之一。更 重要 的是
我们的一传还欠火候，满足不 了我 国传统快攻战
术的要求，而常 出现 一 传 不 好，导 致 进 攻 受
阻，效果不佳，造成防守失分。这样又带来了队
员防守时的心理压力 ，使动 作紧张 ，变形，降低了
一传 的到位率。这样的恶性循环不 断 出现，一丢
就是好几分。

我们最后谈谈防守。欧美各队近年来都认识
到防守的重要性，且下 了功夫。美国队同 中 国队
比赛时，防守能攻率达到45%，古 巴队同 中 国队
比赛 中，防守能攻率为51·8%。中 国队与 美国队

比赛 时的 防守 能 攻 率 是
46%。但同 古 巴 比赛时，
只有24·6%。防守能攻率
决定 了 反攻扣球 机会 的多
少，也就 是决定 扣 球得分
机会 的多 少。要 想取胜 ，
必须增 加得分 的 机会。因
此，提高防守 能 攻率就 成
为世 界 强队的 必由 之路，
也是 中国队前进 中 的一 大
课题。
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计划
集资 100
万元，旨
在振兴湖
南足球运
动的 湖南
省足球发
展基金会
将扯起大
旗，该协
会是 继佛
山足球基
金会、辽
宁东 北 制
药厂足球

俱乐 部，天 津 火 车 头
足球俱乐 部之后 ，我国
第四个 “民营 ”足 球团
体。

湖南足 球有过辉煌
经历。1973年全国足球
联赛，湖南队荣获第 6
名；第三、四届 全国运
动会足球赛均杀入决赛
圈，1985年晋升 甲 级队
保持至今。湖 南女 子足
球队建队时间 不 长 ，曾
两次打进全国 前 6名 ，
并为国家 集训队输 送 过
2 名队 员 。
　近 两年，湖 南足球
开始滑坡，除 长沙 体校
还设足球班，其他 地区
足球业 训均 因 经 费不足
告停。除常 德市举行市
运动 会还有足球赛 ，其
他地区足球竞赛 几乎绝
迹。湖南足球队兵源不
足，已处无材可 选尬尴
境地，去年勉 强保住 甲
级称 号。今年只14名 队
员能 参加 甲 级联赛，又
到工矿企业借 回 4名 退
役老队员凑数。

湖南省体育
界人士和球迷焦
虑万分。湖南足
球队教练 员 竺义
功去年到佛山 参
加全国足球论文
报告会，深受由
几十家 企业集资
创办佛 山足球队
经验启 发。他 和
另一位 教练 员黄 忠光认
为，湖南省大企业少 ，
决不可能 象 东北 制药厂

天津铁路分局那样独
家出资 几十万办一支球
队，也不能 象 佛 山 那
样创建高 水平运动 队。
湖南足球的危 机在于 后
备力量不足，必须 “广
种薄收”，广 泛集资 ，
下大力 量 搞业余训 练。

副省长俞海潮亲 自
听取 了竺义功 、黄忠光
等体 育界人士关 于成立
足球发展基 金 会 的 建
议，立刻 与 雀经委 主任
许有发联系。许有 发在
给省 企业家 联合会的信
中写 道：“为振兴湖 南
足球事业，我省 的企业
都会成 为足球发展 基 金
会的成员。”湖南 省 企

业家联合 会立即牵头组
建基金会，联合会下 辖
的1800个厂家 中 的多 数
对加入足球发展基金会
持积极态度。长沙工 业
泵厂厂长曹志权、湖 南
旅社 经理何震初、长沙
汽车 发动 机厂书记邓 家
枯、湘潭 电 机厂及 长 沙
中意 电冰 箱厂 的代表 多
次参加基 金 会 筹 备 会
议。

湖南足球发展基金
会成立后，将在长 沙 、
株州 、衡阳 、常德 、岳
阳、湘 潭 等 地积 极 开 展
青少年足球训练工 作 ，
在全省 范围 内进 行多 种
形式的足球赛 ，形成足
球“大气侯”，争取在 短
时间 内 培养 出优秀 青 少
年选手补充省队，并为
国家队输送人才 。

西北橡胶厂特约
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